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Local: Centro Cultural Gil Vicente 

Hora: 15h30m 

Data: 17 de maio de 2017 

No dia, hora e local, acima mencionados realizou-se a reunião ordinária do plenário do 

Conselho Municipal de Educação de Sardoal, sob a presidência do Senhor Presidente da 

Câmara, António Miguel Borges, Presidente do Conselho Municipal de Educação, por força da 

alínea a) do nº 1 do art.º 5 do decreto-lei nº 7/2003, na atual redação, estando igualmente 

presentes os seguintes conselheiros: 

 Pedro Rosa, Vereador do Pelouro da Educação; 

 Ana Paula Sardinha, Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal; 

 Helena Bernardino, representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público; 

 Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário Público; 

 Maria João Cuco, representante do Pessoal Docente da Educação Pré-Escolar; 

 Anjo Pita, representante das Forças de Segurança - GNR; 

 Dora Grácio, representante dos Serviços da Segurança Social; 

 Eugénia Correia, representante da Direção Geral dos Estabelecimentos Escolares; 

 Vítor Pires, representante das Juntas de Freguesia do Concelho. 

Não estiveram presentes na reunião, mas informaram do seu impedimento os seguintes 

conselheiros; 

 Anacleto Batista, representante das Instituições Particulares de Solidariedade Social 

que desenvolvem atividade na área da Educação;  

 Paula Lopes, representante dos Serviços Públicos da Área da Juventude e do Desporto 

- IPDJ; As suas faltas foram justificadas. 

Não informaram da sua ausência e não compareceram na reunião os seguintes conselheiros: 

 Miguel Mora Alves, Presidente da Assembleia Municipal de Sardoal;  

 Samuel Pereira, representante do Centro de Emprego e Formação Profissional do 

Médio Tejo;  

 João Frade, representante da Associação de Pais; 

 Ana Pereira, representante da Associação de Pais; 
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 Nélia Costa, representante dos Serviços Públicos de Saúde;  

A reunião teve início eram 16h05 minutos.  

Da Ordem de Trabalhos constavam os seguintes pontos: 

Período antes da Ordem do Dia 

 Ordem de Trabalhos: 

1. Aprovação da ata da reunião anterior; 

2. Balanço do segundo período do ano letivo 2016/2017; 

3. Informações. 

Período antes da Ordem do Dia 

Não havendo assuntos a apresentar no Período antes da Ordem do Dia, o Senhor Presidente, 

Miguel Borges, deu início à Ordem de Trabalhos, agradecendo a presença de todos os 

Conselheiros nesta reunião. 

Ordem de Trabalhos 

1. Aprovação da Ata da Reunião anterior 

Em relação a este ponto, Miguel Borges, Presidente do Conselho Municipal de Educação, 

colocou a votação a ata referente à reunião de 10 de março de 2017, que foi enviada 

antecipadamente a todos os Conselheiros. 

A ata foi aprovada por unanimidade, não tendo participado na votação os Conselheiros que 

não estiveram presentes na mesma, nomeadamente:  

 Dora Grácio, representante dos Serviços da Segurança Social; 

 Eugénia Correia, representante da Direção Geral dos Estabelecimentos Escolares; 

 Vítor Pires, representante das Juntas de Freguesia do Concelho; 

 Maria João Cuco, representante do Pessoal Docente da Educação Pré-Escolar; 

 Balanço do segundo período do ano letivo 2016/2017 

Miguel Borges, passou de seguida para o segundo ponto da ordem de trabalhos, dando a 

palavra à Educadora Maria João Cuco, representante do Pessoal Docente da Educação Pré-

Escolar Pública, a qual referiu que se realizaram reuniões de departamento e com a empresa 

Fácil Contato, no sentido de se concretizar a avaliação do segundo período, referindo que este 

período decorreu de forma francamente positiva. 
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A Educadora salientou um conjunto de atividades concretizadas por este nível de ensino, 

nomeadamente: Cantar as Janeiras e o Desfile de Carnaval, indicando que estas duas 

atividades foram realizadas em parceria com o 1.º Ciclo do Ensino Básico. Seguidamente, 

Maria João Cuco, realçou a realização da Festa do Galo, iniciativa levada a cabo pelo Jardim 

de Infância da Presa, destacando a ligação muito forte com as famílias. Evidenciou ainda a 

realização da Semana da Leitura e a continuidade das Atividades de Animação e Apoio à 

família nos Jardins de Infância. 

O Presidente do Conselho Municipal de Educação, Miguel Borges, agradeceu as informações 

prestadas pela Conselheira Maria João Cuco, passando a palavra de seguida à representante 

do Pessoal Docente do Ensino Básico Público, Helena Bernardino, que iniciou a sua 

comunicação fazendo o balanço do aproveitamento das turmas do Ensino Básico, 1.º, 2.º, e 

3.º Ciclo, tanto em termos de taxas de sucesso, bem como do conjunto de atividades 

concretizadas no segundo período, que se encontravam programadas no Plano Anual de 

Atividades. 

Foi entregue documento com o balanço do aproveitamento destes níveis de ensino, bem 

como, do balanço das atividades desenvolvidas. Cópia do documento irá ficar anexa à 

presente ata, dela fazendo parte integrante e aqui se dando como integralmente transcrita. 

Miguel Borges agradeceu as informações prestadas pela Conselheira Helena Bernardino, 

passando seguidamente a palavra à representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário 

Público, Paula Santos. A Conselheira começou por informar do aproveitamento dos alunos do 

Ensino Secundário ao nível dos Cursos Cientifico Humanísticos e Cursos Profissionais. No que 

diz respeito às atividades, Paula Santos, salientou que foram realizadas várias atividades por 

este nível de ensino, dando especial destaque às atividades realizadas pelos alunos do Curso 

Profissional de Restauração e Cozinha na semana de 24 a 28 de abril. 

Paula Santos, mencionou que a concretização do Plano Anual de Atividades neste período foi 

muito positiva, referindo que exprime a determinação e o empenho de toda a comunidade 

educativa. Considerou relevante o elevado grau de envolvimento, participação e satisfação na 

realização das atividades, quer por parte dos responsáveis, quer por parte dos destinatários.  

Acrescentou que houve uma evidente articulação entre as diferentes estruturas educativas e 

projetos e entre os diferentes ciclos de ensino, favorecendo a unidade e a 

interdisciplinaridade. Por fim, salientou que as atividades, projetos e visitas de estudo tornam 
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a escola mais atraente, valorizando o que os alunos já sabem ou respeitando o que desejam 

aprender. 

Foi entregue documento com o balanço do aproveitamento destes níveis de ensino, bem 

como, do balanço das atividades desenvolvidas. Cópia do documento irá ficar anexa à 

presente ata dela fazendo parte integrante e aqui se dando como integralmente transcrito. 

Miguel Borges, agradeceu as informações prestadas pela Conselheira Paula Santos, passando 

de seguida a palavra à Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal. 

Ana Paula Sardinha, começou por informar de que o Agrupamento de Escolas de Sardoal, 

apresentou à DGEstE a proposta da Rede Escolar para o próximo ano letivo, informando do 

seguinte: 

- 4 Turmas para a Educação Pré-Escolar; 

- 6 Turmas 1.º Ciclo; 

- 4 Turmas 2.º Ciclo; 

- 7 Turmas 3.º Ciclo, sendo que uma das turmas do 7.º ano será uma turma de currículos 

alternativos; 

- 10 Turmas do Secundário -Dois cursos do profissional a iniciar no próximo ano letivo, ao nível 

do 10.º ano (Técnico de Proteção Civil e Técnico de Gestão de Equipamentos Informáticos), 

ao nível do 11.º ano e 12.º ano dar-se-á continuidade às ofertas do ano anterior. 

Pela Diretora do Agrupamento foi informado de que no passado dia 2 de maio foi apresentado 

em Coimbra pelo Secretário de Estado o projeto de Flexibilidade de Autonomia Curricular. 

Ana Paula Sardinha referiu que propôs que o Agrupamento de Escolas de Sardoal, pudesse 

integrar a Flexibilidade de Autonomia Curricular, sob a forma de projeto-piloto, o que 

permitirá uma autonomia em 25% do currículo às escolas, maior autonomia de decisão às 

escolas, cruzamento de disciplinas e mais trabalho experimental. Mencionando que este 

projeto iniciará com o 1.º ano do 1.º Ciclo, sendo aos poucos alargado aos outros níveis de 

ensino.  

Miguel Borges, congratulou a Direção do Agrupamento por esta iniciativa, referindo que será 

uma mais valia para o Agrupamento de Escolas de Sardoal, que vem consolidar e melhorar as 

boas práticas existentes. 

Eugénia Correia, representante da Direção Geral dos Estabelecimentos Escolares, referiu 

tratar-se de um grande desafio para o Agrupamento de Escolas de Sardoal, acrescentando que 
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há um trabalho muito grande que tem de ser feito e que deverá contar com a envolvência de 

toda a comunidade educativa, mas mais com os pais e com os alunos.  

Ana Paula Sardinha, informou de que decorreu entre os dias 26 e 30 de abril o  2.º Encontro 

de uma Parceria Bilateral com a Escola Vocacional ITCG Enrico Fermi, de Tívoli, Itália, 

reunindo cerca de 70 alunos e professores dos dois países, no âmbito do projeto de 

voluntariado e solidariedade eTwinning “Together We Can Change the World”. Os cinco dias 

da visita foram marcados por visitas à Escola e à Vila de Sardoal e ainda visitas sociais e de 

estudo, ao Santuário de Fátima, Nazaré e Lisboa. Entre as principais atividades realizadas 

destacou workshops temáticos, atividades culturais, sociais e desportivas, em ambiente de 

grande partilha e espírito colaborativo entre todos os participantes. 

Os alunos italianos ficaram alojados em casa dos alunos portugueses, uma experiência 

“interessante, intensa e marcante, que envolveu as famílias de acolhimento e que reforçou 

ainda mais os laços de amizade estabelecidos no primeiro encontro”, realizado em fevereiro, 

em Itália.  

Miguel Borges, agradeceu a intervenção da Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal, 

passando seguidamente a palavra à representante da Direção Geral dos Estabelecimentos 

Escolares, Eugénia Correia, que começou por informar que a DGEstE, está a trabalhar na 

consolidação das propostas enviadas pelos Agrupamentos no âmbito da Rede Escolar. 

Acrescentou que está a ser levado a cabo um levantamento das turmas do Pré-Escolar e do 

1.º Ciclo a nível nacional.   

Eugénia Correia, informou de que saiu em Diário da República no dia 15 de maio a Resolução 

da Assembleia da República n.º 77/2017, a qual recomenda ao Governo que promova uma 

verdadeira escola inclusiva, dando cumprimento à Recomendação n.º 1/2014, de 23 de junho, 

do Conselho Nacional de Educação e às recomendações do Grupo de Trabalho sobre Educação 

Especial. Das recomendações propostas, Eugénia Correia destacou de que se uma escola se 

pretende cada vez mais inclusiva, a definição e avaliação de Programas Educativos Individuais 

(PEI), deverão ser realizados a partir das capacidades dos alunos e não das suas incapacidades. 

Miguel Borges, agradeceu as informações prestadas pela representante da Direção Geral dos 

Estabelecimentos Escolares, passando a palavra ao representante das Juntas de Freguesia do 

concelho, Vítor Pires, o mesmo referiu não ter nada a relatar.  
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Seguidamente Miguel Borges, passou a palavra ao representante das Forças de Segurança - 

GNR, o qual fez alusão ao episódio ocorrido no dia 10 de março, no jardim junto à Escola e 

que envolveu alguns alunos do Agrupamento de Escolas de Sardoal.  

Miguel Borges, agradeceu a informação, passando a palavra à representante dos Serviços de 

Segurança Social, Dora Grácio, a qual transmitiu não ter nada a relatar. 

O Presidente do Conselho Municipal de Educação, Miguel Borges, passou a palavra ao 

Vereador da Educação. O Conselheiro Pedro Rosa, iniciou a sua intervenção fazendo um 

reconhecimento especial pelo trabalho levado a cabo pelo Clube eTwinning do Agrupamento 

de Escolas de Sardoal, nomeadamente, aos professores, Pedro Neves e Carmina Nascimento, 

e aos alunos que integram o Clube. Referindo que não se trata somente de um projeto 

pedagógico mas de um projeto de grande índole cultural e social.  

Pedro Rosa, informou de que foi implementado no início do 2.º período, o Regime da Fruta 

Escolar, que visa a distribuição de frutas e produtos hortícolas, às crianças do 1.º Ciclo do 

Ensino Básico.  

Pedro Rosa, realçou a forma positiva como decorreu a Semana da Leitura que se realizou entre 

os dias 27 de março e 2 de abril, com um conjunto de iniciativas que pretendiam estimular o 

gosto pela leitura e pela criação literária. Do programa constaram apresentações de livros e 

teatro com espetáculos que decorreram no Centro Cultural Gil Vicente. Durante a Semana da 

Leitura, decorreu ainda a Feira do Livro.  

O Vereador da Educação informou que a Semana da Leitura foi promovida pelo Município e 

pela Rede de Bibliotecas de Sardoal, a qual é constituída pela Biblioteca Municipal e pela 

Biblioteca Escolar do Agrupamento de Escolas de Sardoal. 

Pedro Rosa, informou que a Câmara Municipal iniciou no 2.º período as candidaturas aos 

“Prémios de Mérito”, acrescentando que há semelhança de anos anteriores serão entregues 

seis prémios de mérito que se traduzem na oferta da inscrição na “Universidade de Verão”, 

da Universidade de Coimbra, que se destina sobretudo aos alunos do ensino secundário e que 

tem como principal objetivo proporcionar aos futuros alunos experiências de carácter 

pedagógico e cientifico em diversas áreas do saber. O Vereador da Educação, referiu que 

esperava que em breve o processo estivesse concluído. 
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Pedro Rosa, mencionou que o Município de Sardoal se encontra disponível para apoiar o 

Agrupamento de Escolas nas suas iniciativas. Acrescentando que se mantem o apoio de 5,00€ 

por período e por aluno ao 1.º Ciclo do Ensino Básico. 

Pedro Rosa, informou também de que foi rececionado pelo Municipio o “draft” do 1.º 

relatório sobre educação no concelho, elaborado pela Rede de Escolas de Excelência. Na 

próxima reunião de Conselho Municipal espera trazer os dados para informar os Conselheiros. 

O Vereador da Educação, informou os Conselheiros de que a Câmara Municipal irá promover 

pela 23.ª vez a Viagem de Estudo à Europa, destinada aos alunos do 9.º ano de escolaridade 

e seguintes, vai decorrer entre os dias 24 e 31 de julho e tem como principal destino Espanha. 

Acrescentou, que os alunos Sardoalenses visitarão, entre outros locais de interesse, a Catedral 

de Toledo, o Museu das Artes e das Ciências, em Valência, o Museu Guggenheim, em Bilbau 

e a cidade de Salamanca. Para finalizar Pedro Rosa, referiu que a viagem tem como objetivo 

principal proporcionar aos jovens estudantes Sardoalenses o contacto com outras 

comunidades, com outras culturas e realidades, como complemento e enriquecimento da sua 

formação pedagógica e pessoal. Ressalvou a importância pedagógica desta viagem, 

reforçando a presença de professores nesta viagem, que irão a todo o tempo fazendo a 

contextualização da viagem e dos espaços.  

3. Informações. 

Miguel Borges, Presidente do Conselho Municipal de Educação, agradeceu as informações 

dadas pelo Sr. Vereador Pedro Rosa, passando para o último ponto da ordem de trabalhos. 

Começou por fazer o ponto de situação do projeto de construção da nova Escola, referindo 

que o projeto inicial sofreu alguns reajustamentos, em termos estruturais houve pequenas 

alterações, dando como exemplo a alteração da localização do Polidesportivo que está 

previsto ser construído na frente da escola, preservando-se o espaço verde (jardim). Miguel 

Borges, referiu que o projeto está aprovado pela CCDR, e que as verbas para a construção da 

escola estão salvaguardadas. No entanto, foram realizados pequenos reajustes no projeto que 

permitiram fazer algumas correções para que novamente se proceda à abertura de concurso.   

E não havendo mais assuntos a tratar, o Senhor Presidente da Câmara Municipal, António 

Miguel Cabedal Borges, deu por encerrada a reunião, eram 17h00m. Para constar e para os 

devidos efeitos se lavrou a presente ata que vai ser assinada pelo Presidente e por todos os 
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membros do Conselho que participaram na reunião e por mim, Sandra Maria André Esteves, 

Técnica Superior, que a secretariei e redigi. 

 

Representante Assinatura 

Presidente da Câmara Municipal 

António Miguel Cabedal Borges 

 

Vereador da Educação - Pedro Rosa  

Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal -  
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Público - Helena Bernardino 

 

Maria João Cuco, representante do Pessoal Docente da 

Educação Pré-Escolar 

 

Representante das Forças de Segurança, GNR - Anjo Pita   

Representante das Juntas de Freguesia - Vítor Pires  

Representante da Direção Geral dos Estabelecimentos 
Escolares - Eugénia Correia 

 

Dora Grácio, representante dos Serviços da Segurança 
Social 

 

Secretariado - Técnica Superior de Sociologia do Serviço 

de Ação Social - Sandra Esteves 

 

 


